

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Paquetes de 50 números 1 peseta.

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital . . . . . 1'00 » trimestre  
En Ultramar . . . . . 1'25 » trimestre

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, pral.

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## Agrupación Socialista de Palma

Esta entidad celebrará asamblea general ordinaria el próximo lunes día 7 del corriente a las ocho y media de la noche, para la aprobación de cuentas y tratar de la cooperativa y de las próximas elecciones municipales, en la cual se recomienda la asistencia de los afiliados.—EL COMITÉ.

## CENTRO INSTRUCTIVO OBRERO

### Escuela de la Federación

La Comisión administradora de la escuela pone en conocimiento de los padres de los alumnos que concurren a ella, que desde el 1.º de este quedaron abiertas las clases diurnas y nocturnas, interrumpidas a causa del calor.

Lo hacemos público por medio del periódico para conocimiento de los interesados.—El Secretario, *Bartolomé Frau*.

## LA BASE MÚLTIPLE EN PALMA

Desde mucho tiempo vienen las Sociedades Obreras preparando sus fuerzas para conquistar algún beneficio por medio de peticiones a sus patronos, o ya declarándose en huelga si se hace preciso. ¿No es conveniente buscar otro medio dentro las Sociedades de resistencia para el mejoramiento de nuestra clase? Creo que sí.

Pero antes es necesario que el proletariado se capacite del papel que está desempeñando en la actualidad, preciso es el estudio por parte nuestra para crear una conciencia que hoy nos falta, principalmente a los nuevos luchadores, que con tantos bríos vienen a nuestro lado y quieren obtener mejoras de momento sin antes haber cultivado el terreno en que habían de cojer el fruto de su trabajo; estos compañeros vienen a nuestro campo alucinados de mejoramiento inmediato, y por esto es que muchos de ellos abandonan la lucha al ver que no es obra de un día ni de un mes, sino de años, años y años, siempre cultivando el árbol para un día de mañana poder cojer el fruto de nuestro trabajo.

Punto de aprovechamiento se presenta para nuestro mejoramiento y no hay que desperdiciarlo.

Inspirándose en esto, y creyendo la Federación de Sociedades Obreras de las Baleares que ha llegado el momento de cambiar un poco el modo actual de lucha proletaria, que su misión no estriba únicamente en la preparación de la huelga, se prepara para introducir en su seno la base múltiple, para que todos los trabajadores puedan disfrutar de unos beneficios de que hoy carece-

mos a causa de la indecisión por parte de muchos compañeros; y de su ignorancia en la lucha de clases; son factores éstos que contribuyen a la permanencia de la esclavitud en que estamos sumidos y retrasan nuestro mejoramiento de clase.

La base múltiple una vez implantada, requiere por parte de los que a ella se adhieren, que las cuotas semanales tendrán un poco de elevación de la que vienen pagando hoy en concepto de Sociedad de resistencia de tal ó cual gremio. Pero esto no es obstáculo y existe un medio de vencerlo.

Quando se adopte esta orientación, no debe pretenderse abarcar todos los extremos, sino que nos ha de valer la experiencia de que en otras partes han sido alcanzados poco a poco.

Creo que es interesante también para nosotros de meditación y estudio la introducción en la base múltiple de la asistencia facultativa, como la tienen hoy todas las sociedades de socorros mutuos de Palma.

Mirado este punto por muchos de mis compañeros lo creen inoportuno, pero dado el carácter mallorquín acostumbrado con las Sociedades de socorros mutuos de que quando están enfermos tienen asistencia facultativa y una pensión en metálico y hasta muchas les alcanza a sus asociados una rebaja en las farmacias sobre el precio de las medicinas.

Los trabajadores no podemos hacer tantos sacrificios de estar asociados en diferentes Sociedades, lo mejor es para nosotros, lo que se puede obtener con una sola Sociedad mediante el pago de una cuota semanal de 35 céntimos, no vayamos a buscarlo en dos que nos vendrá a costar unos 50 céntimos semanales. (Por ejemplo).

La base múltiple que muchas Sociedades tienen establecida tanto del continente como del extranjero, no tienen incluida la asistencia facultativa, téngase en cuenta que estas Sociedades la tienen establecida por sí solas dentro de un gremio, no como nosotros que la queremos hacer extensiva a todos los gremios que componen la Federación.

Podríamos por ejemplo establecer con la base múltiple tres especies de socorros: el de retiro, a todo asociado que llevara bastante tiempo de permanencia en la organización sin haber faltado a sus deberes, podríamos asignarle una pensión de una peseta diaria; dos pesetas diarias, a todo compañero que cayera enfermo; una peseta diaria, a todo asociado que por causa justificada se encontrase sin trabajo y además que los asociados disfrutasen de la asistencia facultativa.

Todos estos beneficios podríamos obtenerlos mediante la cuota semanal de 15 céntimos por asociado. Con un poco de buena fe y constancia en el cumplimiento del deber de cada compañero que forma parte de la Federación conseguiremos tan halagüeñas mejoras en nuestra clase.

*B. Frau*

## MARRATXI

## Mitin Católico.... accidentado

El domingo pasado por la mañana se celebró en la iglesia parroquial, una función religiosa en honor del santo patron de la juventud San Luis Gonzaga, a la que asistieron todos los que habían cambiado de nombre, ó lo que es igual, todos los que a partir de aquella fecha han trocado su nombre propio por el de Luis.

La asistencia al acto fué crecida, llenándose por completo aquel local; lo que hizo escuchar de gozo a los intencionales de la fiesta.

Por la tarde había de continuar la juerga y al efecto se improvisó una tribuna en la fachada de la iglesia, adornada con mirto y pinos; pero sin duda a Eolo no le satisfizo hallar obstáculos a su paso, é indignándose, derribó los pinos, dejando por consiguiente desmantelada la tribuna; ante semejante contratiempo, no tuvieron más remedio que trasladar los chirimbolos al patio de la iglesia, por librarse de las impertinencias ventoleras.

A las cinco hallábase aquel patio estivo por completo, y en la tribuna notábase la aséptica comisión presidencial y la masa coral compuesta de tres rapaces.

El mitin, que no otra cosa fué lo que se realizó, dió principio con una pieza de música y terminada ésta, dirigió la palabra a los asistentes un señor que ensalzó la congregación de los Luises y alentóles a que trabajasen por su engrandecimiento, toda vez que para pertenecer a dicha asociación, no se precisaba ser beatos como vulgarmente se dice, pero si era conveniente practicar los preceptos religiosos, y terminó invitando a los oyentes a dar un viva a la congregación.

Seguidor en el uso de la palabra, otro señor, que al igual que el anterior, abogó por la prosperación de la entidad, toda vez que las doctrinas que propagaba eran las únicas verdaderas; pues no solo se hallaba constituida en Marratxi, sino que también en las principales poblaciones europeas; y para que se vea que su doctrina es la única divina, dijo que hacía ya 1000 años que existía y aun no había fracasado, sino todo lo contrario. No sucedía lo mismo con otras doctrinas y entre ellas la Socialista, que por carecer de justicia había dejado de existir, y que lo mismo sucedería con todas las que se presentasen; y dió por terminado su discurso.

Al momento uno de los asistentes llama la atención de la presidencia y dice: que si se le concedía la palabra usaría de ella para demostrar que la doctrina socialista no era lo que el orador había dicho; y haber ver que era la verdadera.

El orador se dirige al presidente y volviéndole se hacía el que había perdido la palabra, dijole que la presidencia no se la perdía, pero que él

particularmente aceptaba la discusión siempre que fuera en otro lugar.

El peticionario contestó que le parecía más lógico discutirlo allí mismo para que los reunidos juzgaran. Inmediatamente el vicario del pueblo gritó ¡fuera! siguiéndole su camarilla. Interrumpido el acto por unos minutos, sube á la tribuna un sacerdote y dice, que jamás había retirado la espada de la lucha defendiendo el catolicismo, y que su antecesor podía muy bien controvertir toda vez que había cursado los estudios de juez; pero que las armas eran desiguales en vista que el otro contrincante era un simple obrero; sin embargo, él aceptaba la controversia, particularmente, y señalando el punto á discutir.

El obrero contestó que tanto en el acto como en otra ocasión estaba decidido á demostrar que la doctrina por ellos sustentada era falsa, y que la Socialista era verdadera.

Al momento vióse otra vez interrumpido con júbilos del vicario y camarilla á pesar de los deseos del Sacerdote que hacía ademanes para detener á los que interrumpían; y en vista de que no hubo otro señor que continuase el acto, la gente se marchó haciendo cada uno sus comentarios.

Ante accidente tan inesperado, perdieron el equilibrio los directores ó organizadores de la *solemne función*, y no pudieron lograr el resultado que se deseaba, perdiendo con ello algunas motas y la satisfacción de los Luises, que quedaron desconsolados ante el resultado tan funesto.

### Uno de los asistentes

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á idéntico fin.—*Eduardo Vaillant.*

## La higiene del taller

Los talleres de tipografía de Palma ofrecen un aspecto tan repugnante, que ni siquiera merecen ser considerados como locales de explotación.

Además de que no se hallan con las debidas condiciones de seguridad para los obreros; están faltos de luz, su ventilación es escasa; los retretes no son inodoros; y por si esto no bastara, la limpieza de los mismos se efectúa mientras los operarios se hallan trabajando ó pocos momentos antes de empezar la jornada, perjudicando grandemente su salud al percibir las emanaciones tóxicas del plomo y de las demás materias que se emplean en el ramo de la Imprenta.

Causa verdadero espanto el contemplar que los obreros consagrados á la confección del libro pierden su salud debido á las malas condiciones en que realizan el trabajo y de la mala alimentación con que se han de nutrir á causa del salario tan reducido que perciben.

Y después los patronos dirán: que la causa de que la tisis haga tantos estragos entre los tipógrafos, es porque suelen ser tíficosos y acostumbraos á la vida de taberna.

Claro está, que los patronos se aprovechan de la poca energía que demuestran los tipógrafos de Palma, para hacer lo que á su antojo les conviene.

¿Qué les importa si la vida de los obreros es en peligro? Con tal de que se trate de aumen-

tar su capital no reparan si los obreros trabajan en malas condiciones.

Para poner fin á tanta injusticia, es necesario que todos los tipógrafos se asocien, formando una potente organización capaz de contener los combates patronales y conseguir que se higienicen los talleres y se nos aumente en algo el mísero jornal que percibimos para que podamos vivir y comer como las *personas decentes.*

**Rodillo**

## TRISTE ESPECTÁCULO

El jueves 27 de Agosto un infeliz trabajador que después de haber gastado prematuramente sus fuerzas en la lucha por la vida, quedó tendido en mitad de la calle de Salas, después de haber ido á pedir refugio en el Asilo de las Hermanitas de los Pobres.

El desventurado iba solo, pobre y enfermo. Y en aquella casa sostenida por la caridad pública, donde seguramente en alguna época de su existencia aquel naufrago de la vida, habrá hecho alguna limosna quizá con el triste sentimiento de encontrar una cama donde concluir sus días en aquel establecimiento de amor y caridad, según hay quien dice, al verlo tan desprovisto de todo se le dijo en bilingüe de francés y español, que allí no podía entrar. Es natural. Para entrar en estas santas casas hay que ir bien recomendados, del Superior de tal ó cual Convento; del M. I. Sr. Canónigo D. Fructuoso ó D. Sabio del Amor prohibido; ó mejor que las tales recomendaciones es, que los angelitos de la casa sepan que tiene unos cuantos colchones, ó muebles en buen uso, y si tiene algún dinerillo, aunque sea en moneda borrosa ó duros sevillanos; en nuestra querida Francia, todo pasa, allí no hay escrúpulos en recibir dinero aunque sea procedente de Mallorca, pues allí gracias á estas industrias, á la de Lourdes, y las de los padres Flaminios, llegarán las órdenes religiosas á tener inventariados y sin inventariar nueve cientos millones de francos, como demostró Clemenceau en la Cámara francesa. Aquí nuestras Hermanitas de los Pobres todo, todo es Caridad y amor al prójimo, nada que sea, dinero, industria é interés. Verdad es que desde su establecimiento en Palma han comprado fincas, las siguen comprando, ó las compra algún Reverendo que le propio, pues hay quien supone que la semilla maldita de los Mendizabals aún no está extinguida, y ante este temor no ponen las fincas á nombre propio; lo que si es evidente que en lo que fué palacio de los Excmos. Sres. Marqueses de la Romana, han gastado más de cien mil duros, lo que no gastaron tres generaciones de aquella linajuda familia de aristócratas mallorquines. Y se comprende; aquellos señores eran caritativos, amantes de los pobres, su puerta estaba abierta para el que tenía hambre ó sed; las extranjeras que hoy habitan su antiguo palacio, cierran la puerta al anciano, pobre y enfermo, al que amparan y socorren familias vecinas de pobres jornaleros, que ganan el pan que comen á fuerza de sudores, pero que aunque pobres son más ricos de caridad y nobleza de sentimientos, que otros seres, que escudados en la caridad, piden á todas horas por los pobres viejos, que á la puerta rechazan.

Aquel desdichado viejo, sin fuerzas para estar sentado siquiera, estuvo en medio de la calle tendido, donde fué recogido por un guardia municipal que recibió la orden de que fuera conducido á la Casa de Misericordia.

Qué espectáculo tan poco edificante fué ver rechazado de un asilo donde se ampara á los viejos, no tener ni un mendrugo de pan, ni un poco

de vino, ni algo que reanimar aquel cuerpo débil y achacoso; lo que no hubo donde hay siempre dinero para obras; se encontró en los nobles sentimientos de una vecina pobre esposa de un honrado trabajador, donde el muelle es su oficina desde que sale el sol hasta que anochece. Así es la caridad grata á los ojos de Dios y de las buenas almas. No la que su práctica con disfraces de blanco y negro, que sirve para engañar á los necios y vaciar los bolsillos á los tontos.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

## El túnel de la vía ferrea de Palma-Sóller

¿Cómo trabajan y como dejan los trabajos que van poniendo en pié?

Salta á la vista los motivos que inducen al señor Bovio á pasar por el camino del despotismo como los demás empresarios sea del color que sean, pues fácil de comprender, es natural, no de ley la culpa al empresario de dicha obra, no, no es él, el culpable de tal barbarie y de tan infucio proceder, no.

Y debo preguntar ¿serán causantes los trabajadores que trabajan por dicho señor? no, porque los trabajadores no somos todos aptos para prever los peligros que de momento puedan presentarse, ni tampoco los lejanos y á más el miedo que alguno de nosotros tenemos á esos perros de presa, porque cuando estamos en el trabajo no nos fijamos si podrá haber ningún peligro en la labor que desarrollamos.

Pues seguro estoy que la culpa no la tiene el empresario, porque la sed del capital le tienen los conocimientos turbados y después que los trabajadores que trabajan por cuenta suya, seguro estoy que poco trabajo le habrán costado desde su niñez hasta la fecha que se encuentran aptos para desarrollar cualquier clase de trabajo.

¿Pues quien tendrá la culpa de los riesgos que van sucediendo á cada momento, ya bien sea en los trabajos que se desarrollan en las obras del puerto, en canteras, tuneles y en toda clase de trabajos? pues esto es muy bueno de comprender quienes son los culpables, seguro estoy, que yo y otros muchos lo vemos, á ojos cerrados; pero por mucho que levantemos nuestras voces y reclamaciones todo es trazo viejo, porque van cayendo en un abismo y allí nuestras voces y reclamaciones quedan sumergidas por toda una eternidad.

Lo que se ve no se puede negar porque cada paso que nos proponemos dar en bien del pueblo comprendemos que es inútil.

Pues bien, rebentar aunque sea; pero yo he de manifestar á mis compañeros que por casualidad podrán enterarse tanto si los expongo en público las faltas que van cometiendo en el cargo que desempeñan según la R. O. de 2 de Agosto de 1900 y el catálogo establecido, de mecanismos de prevención, de los accidentes del trabajo, según dicha Real Orden y otros legalizados.

Sin hablar tanto con pocas palabras podría haber dicho que en el túnel que se está construyendo en la vía férrea de Palma á Sóller no hace muchos días sucedió un riesgo que tiene bastante que lamentar al ver que ese trabajo está tan abandonado por los que tienen la obligación y el deber, que la Real orden de 2 de Agosto les impone que no hagan poner todos los preventivos necesarios que marca la Ley, claro está, que si ha habido la muerte de un obrero y otros más heridos las causas debe manifestarlas, y donde habrá visto el señor de Bovio empezar una casa por los tejados? creo y seguro estoy que en

ninguna parte del mundo civilizado, lo habrá visto ¿por qué motivo hace la bóveda del túnel sin antes hacer los cimientos para la seguridad de los obreros que van desarrollando en dicho túnel? como ya he dicho no tiene la culpa él sino que la tienen los que están encargados de hacer cumplir las leyes que están legalizadas dentro de la Nación Española; por hoy pondré punto como los maestros de escuela ó vacaciones hasta que vuelvan á suceder tales atrocidades.

Antonio Orpis

## DE MANACOR

Nos comunican de este pueblo que los obreros zapateros se constituyen en Sociedad de resistencia; al efecto, se han celebrado varias reuniones y han nombrado una comisión organizadora para llevar á cabo los trabajos preliminares y confeccionar el Reglamento.

Por de pronto, saludamos á estos compañeros de trabajo, y les felicitamos por haberse despertado en ellos la idea emancipadora de asociación. Adelante compañeros en vuestra obra emprendida que á la vez es la nuestra, y contad siempre con nuestro apoyo moral, material é intelectual, para realizar los fines que os habeis propuesto llevar á cabo. La Sociedad de constructores de calzado de esta os desea un feliz éxito.

¿A qué obedecerá el pensamiento que han tenido los obreros zapateros manacorrenses, de asociarse? Indudablemente fácil será de adivinar las pésimas condiciones en que viven, el malestar que se siente en el hogar de todos los desheredados, de todos los que están sujetos á la ley del salario, el asalariado que no posee más

medios de vida que, los que le proporciona el esfuerzo del trabajo que realiza, lleva una vida de privaciones y sufrimientos, que le incapacita poder libremente ejercer el derecho de su existencia.

No dejan de reconocer ya la mayoría de los trabajadores, que los causantes de su malestar, es la clase burguesa que mediante los privilegios de que disfruta, y el acaparamiento de los instrumentos de trabajo, y del capital, explota sin conciencia ni entrañas al débil trabajador que tiene bajo su despótico mando.

Los obreros que se han dado cabal juicio y conciencia de su malestar, no tienen otro remedio que empuñar la invencible arma de la asociación, y esgrimirla contra los tiranos que con los hábitos de Pantojas los tienen sumidos á la miseria y á la esclavitud.

R.

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

## Más sobre la Diputación

A medida que se trata del régimen interior de los establecimientos provinciales salen á la superficie cosas y hechos demostrativos, de como andan aquellas cosas, gobernadas por monjas

mercenarias y por monjes pagados que al entrar allí dejan todos los signos de la virilidad en medio de la calle y hasta la voz gruesa de hombre suele convertirse en voz atildada y mongil, signo característico de todo cretino ó degenerado.

Pero no todo es degeneración en alguno de ellos, pues además de la abundante cosecha que produce en parte que no es nuestra misión comentar, porque no nos importa ni al público interesa; de lo que nos ocuparemos será de las grangerías, de las ventajas, de los abusos que ciertos tipos que al oírlos y no verles es difícil averiguar si es Fray Bendito ó Sor Felicianita del Amor Hermoso, que unas veces albagando á los años ó amenazando á los otros según las circunstancias ó los vientos que soplan procura unir á su sueldo escaso de sí, algo que se convierte en un sobresueldo que aunque pequeño al parecer para si querían otros empleados, que en vez de comprar casas pequeñas ó grandes posesiones de tierra todos los años lo que hacen es desprenderse de todo cuanto tiene algún valor para poder dar pan á sus hijos.

El aprovechado mortal, que por que nada le falté, hasta gasta quipe, que de lejos nos recuerda á Onano Gomez en la manigua. No por que tenga nada de los arrestos del famoso guerrillero. Su táctica guerrera es otra. Su especialidad consiste en adular y servir en calidad de doncella con pantalones las señoras de los caciques ó de los que mandan en las oficinas donde presta sus servicios. Conoce y distingue perfectamente los agasajos del 40 con las del 85 que solo sirven para hacer blonda en el mundillo. Distingue la trama el ardido, condición precisa para conocer el provecho de ciertas telas, su uso y aplicación. Es una especialidad para desenredar una madeja y á veces para enredar la paz conyugal, lo que le cuesta un serio disgusto y que le su enen las me-

— 16 —

Todos los obreros (Con ímpetu) Yó, yó....  
(Muestras de asombro de don Gustavo y sus amigos.)  
D. GUSTAVO ¡Cómo! ¡cómo! ¿Es posible? ¡todos! ¡todos!  
ROGELIO Ya vé Vd. don Gustavo; todos dicen que han sido.... todos son....  
D. GUSTAVO (Fuera de sí) Menos Vd., el fiel, el leal, todos, todos, á la calle. Rogelio, despídalos. Vd.: lléveles á allá fuera, á la Caja, que les abonen sus jornales y... ¡qué pidan limosna por las calles!  
ROGELIO ¡Compañeros, queridos compañeros! Nunca como ahora tendremos la feliz ocasión de mirar frente á frente á todos los representantes de esa clase que os condena á morir de hambre porque ansiáis dignificaros....  
D. GUSTAVO ¡Rogelio! ¿qué dice Vd. á esa gente? ¿los alienta Vd.?  
ROGELIO ¿Y cómo nó he de alentarlos? Si tengo sentimientos buenos, ¿no he de condolerme de sus miserias, de sus dolores, que son también míos? Si tengo cerebro para pensar, ¿no he de comprender que la razón está de su parte, que deben buscar otros medios de vida y otro régimen social?....  
D. GUSTAVO ¿De modo que Vd. también?....  
ROGELIO Parece que no me entendéis muy bien; y..... ved lo que es la solidaridad, esa hermosa virtud obrera. No ellos.... yó, yó fui quien llevó á la calle las infamias de este taller; yo por lo mismo que era encargado de ellos lo hice. Y ved vosotros como en frente de vuestra unión para aplastarnos está otra fuerza

— 13 —

Paulatinamente aumentará el ruido del taller y el vívido resplandor de la fragua. En el escritorio todos se habrán levantado y hablan calurosamente.)

D. CIRILO Nada, eso es lo mejor. Por lo pronto á buscar á los traidores y á arrojarlos. Después....  
D. ALFONSO Después corre de mi cuenta....  
D. ZENÓN Oh! Y de la mía....  
D. GUSTAVO Gracias, mis buenos amigos. Yo os aseguro que Rogelio, un muchacho que hace un año tengo aquí de capataz por ser muy inteligente; buscará á los traidores; que indudablemente están dentro de mi misma casa....  
D. MATRO El virus de esos revolucionarios lo inyecta todo. Hay que desinfectar.  
D. ALFONSO Hay que condenar.  
D. CIRILO Hay que excomulgar.  
D. ZENÓN Hay que ametrallar.  
D. HOMOBONO Hay que buscar á los malos, sin ser malos.

(Continúan como hablando.)

RICARDO Te digo que lo provocaré y tendrá que usar armas de acero si quiere defender á esa virginal criatura.  
LUISIN (Asustado.) ¿Pero cuáles son las armas que él usa?  
RICARDO Me dijo que me vencerían las armas de la razón, que eran las únicas que él manejaba. Eso es para extraviarme, pero no se saldrá con la suya.  
(Siguen como hablando.)  
D. GUSTAVO (A D. Homobono.) Pase Vd. primero....  
(D. Homobono pasa al taller.)  
D. HOMOBONO ¡Hola Ricardo.... Amigo Luisin....  
¿Estaban Vds. aquí?



...llas. Es un tipo de los que nos recordan al autor de las personas descontentas.

Pero como aprovechaba el tiempo y las ocasiones. Hubo un tiempo tuvo casa de balde y el usufructo de lo que era huerto de la casa de la Misericordia. Durante este tiempo las higueras padecieron esterilidad de las ricas bragas que siempre habían producido. Don Bendito las aprovechaba para postres de los niños y para mandar algún «peneca», pequeño esto sí, para la señora de D. Fulano o D. Menguano, al estar próxima a salir de su estado delicado. De la verdura y hortaliza no hay que hablar, jamás faltaron algunos asilados que cavasen la huerta por distracción y por distracción también cogía el fruto nuestro héroe y sus pequeños vastagos. Era una manera que todos estuviesen algo distraídos y hacer menos pesada la pícará existencia ya que los pobrecitos tenían que habitar de balde una casa tan triste como era una situada junto a la puerta de Jesús por donde salen la mayoría de los que dejan este valle de lágrimas y miserias. Más de una vez, tuvo que bajar de alguna higuera, para dedicar el indispensable reposo, al que sacaban por aquella puerta y contestar «Ad porta inferi» Libranos Señor. Porque hay que decirlo todo, nuestro hombre es católico de veras, catolicísimo. Si así no fuese no hubiese conseguido tanta protección, ni figuraría muy poco la falta en la lista de los mayores contribuyentes.

El podrá no saber los deberes de su cargo, pero ignorar donde hay jubileo ó cuando se saca la reliquia de la santa leche; lo sabe mejor que el mismísimo encargado de ponerla sobre el altar. Por esto es que con estas buenas condiciones consiguió de quien todo lo puede; esto hace quince ó veinte años, conseguir para una pobre octogenaria enferma de suma gravedad que le diesen dos panes que aquello sería por una época muy

corta. Y tal es la bondad y virtudes curativas de tales panes, que la vieja de ochenta y cinco años moribunda hace tantos años, sigue comiendo los panes cada día y los comiera, hasta el lunes del día del juicio, si aquel día hay horneros que amasados pan. Y luego hay impíos que no creen en milagros. ¡Infelices incrédulos! Pero no es esto solo, hay más. D. Bendito aparte de las funciones de su cargo, de cuidar la huerta, de buscar colocación a los panes, era además el catador (permítasenos la frase) del rancho, menestra o gasofia de los asilados. Y como todo lo hace con tal esdrupulosidad y miramiento, no se contentaba con probarlo con cuchara y apreciar si era salado ó dulce.

Nada de esto, se llevaba una gran casuela a su casa y allí practicaba el análisis y hasta podía observar las condiciones nutritivas de los alimentos de que era inspector, por gracia y mandato del que en aquella época lo podía todo. Pero no fué esto todo, hasta llegó a medio manejar un contratista de la casa, que no se mareó, ni aun sufriendo el equívoco de las grandes mareas. Pues él lo puso que no sabía por donde salir, cuando le hacía estos ó parecidos argumentos. Oiga Vd. maestro, á mi no me gusta hacer mal á nadie. Dios lo sabe; cada cual que se gane la vida como pueda. Vd. no cumple con el pliego de condiciones, Vd. demasiado lo sabe. — Yo tengo el encargo de observar y dar cuenta. Si tuviese que decir lo que pesa en las obras, buenas se armaría; no quiero hacerlo. Hágase Vd. rico en buena hora; pero maestro, todos somos cristianos y además hijos de Dios; y ¡ah! es sabido que á nadie le amarga un dulce, y más quien como yo tiene una prole tan numerosa, que nada basta, y que aún creo que iremos en aumento; porque así lo quiere nuestro Sr. padre de las criaturitas, á mi olvidado encomendadas.

El padre será Vd. répticala el contratista, mal humorado, al mismo tiempo que sacaba de una gruesa cartera de cuero oscuro; como su cu- ti, unas recetas para aliviar las dolencias de las criaturitas.

(Se continuará.)

Los aldeanos tienen mucho más á esperar del advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad de aldeano se halla constantemente ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expropiado. — Carlos Kantóky.

Juventud Socialista Palmesana

Celebrará reunión general ordinaria el domingo próximo día 6 de los corrientes á las diez y media de la mañana.

Ha visitado nuestra Redacción el primer número del periódico mensual *Cooperación Obrera* órgano de «La Casa del Pueblo» de Sevilla.

Gustosamente le establecemos el cambio.

Nuestros lectores encontrarán este semanario de venta en el kiosco de la plaza de Cort.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39y 41

RICARDO Si, hemos estado inspeccionando el taller, D. Homobono.

(Siguen como hablando.)

D. GUSTAVO (A los demás). Señores, este bueno de D. Homobono es un filántropo raro y aunque es un excelente amigo, tanto que tenemos el proyecto de casar á su hija Enriqueta con mi hijo Ricardo, ma choca la compasión que le tiene á todo.

D. CIRILO ¡Ah! si hubiera que tenerles lástima á todos los que sufren sobre la tierra....

D. MATRO ¡Si es que no puede ser! La vida es así; sino no sería vida, no habría mundo... siempre ha habido y tendrá que haber quien tenga y quien no tenga, quien goce y quien sufra....

TODOS Si, sí es claro.  
(Por indicación de D. Gustavo pasan todos al taller, Ricardo y Luis saludan á los visitantes.)

D. GUSTAVO Ya verán Vds. como Rogelio, el encargado, busca á los exigentes que miran el bienestar social.

D. ZENÓN Si, sí... Que sean arrojados de aquí esos seres ingratos que olvidan que comen porque Vd. les dá trabajo que á Vd. se lo deben todo.

ESCENA V

(Dichos y Rogelio.)

D. GUSTAVO A ver... Rogelio. Venga Vd. acá.  
(Rogelio se acerca pausadamente.)

ROGELIO Diga Vd. D. Gustavo, lo que desea.

D. GUSTAVO Rogelio, hace un año que lo tomé á Vd. como encargado del taller; en ese tiempo no he visto en Vd. más que un buen obrero, inteligente, discreto y serio.

ROGELIO Gracias.

D. GUSTAVO Hoy quiero someter á una prueba su lealtad. Vd. que está entre ellos conocerá indudablemente sus aspiraciones, hijas del egoísmo y de la envidia. A Vd. mismo se la tendrán. — Pues bien, esas gentes ambiciosas han llevado mi nombre á la vindicta pública, inventando cosas de mí, para hacerlas notorias en el libro «Camino del Bien». Rogelio, bajo la amenaza del despido, descubra Vd. á los ingratos.

ROGELIO Don Gustavo... no hará falta la amenaza; yo le aseguro á Vd. que «confesará el delito». Aquí mismo, ante Vd. ha de ser.

D. GUSTAVO Gracias, gracias, buen Rogelio; yo haré á Vd. una recompensa como se merece.  
(Mutis.)

ESCENA VI

(Rogelio se vuelve y á un lado tira de una cuerda y suena la campana del taller. Cesa el ruido. Poco á poco llegan hasta una ventena de mecánicos, con el traje del corte y color propios. Expectación.)

ROGELIO Trabajadores: ante vuestra conciencia, quienes de vosotros ha delatado á los periódicos obreros la vida de don Gustavo; cosas que se supone pasan en este taller....